

Psychologie als Wahlpflichtfach in der Jahrgangsstufe 10

Alltagspsychologische Erfahrungen hat jeder: Wir beobachten, wie die Personen in unserem Umfeld sich verhalten, und versuchen zu verstehen, was ihre Beweggründe hierfür sind. Wir tun dies, obwohl wir die *inneren* Erfahrungen anderer Menschen nicht direkt beobachten können. Dass wir über psychisches Geschehen nachdenken, ist nahezu unvermeidlich. Doch nur wer über psychologisches Fachwissen verfügt, kann sich von zufälligen Alltagsbeobachtungen lösen und kann menschliches Verhalten und Erleben in einer Weise analysieren, die seiner Komplexität gerecht wird.

Der Wahlpflichtkurs Psychologie eröffnet Schülerinnen und Schülern die Möglichkeit, **Psychologie als Wissenschaft** kennenzulernen. Psychologie als Wissenschaft beruht auf Erfahrung und systematisch gewonnenen Daten, ist jedoch auch theoriegeleitet. Sie befasst sich mit dem Verhalten, Erleben und Bewusstsein des Menschen und hat zum Ziel, dieses zu beschreiben, zu erklären und vorherzusagen. Dabei kommen – je nach Erkenntnisinteresse und theoretischer Ausrichtung – natur-, geistes- und gesellschaftswissenschaftliche Arbeitsweisen zum Einsatz.

Gemäß dem Berliner Rahmenlehrplan für **Psychologie als Wahlpflichtfach** widmen wir uns folgenden Themen und Fragestellungen: Welche Untersuchungsmethoden verwendet die psychologische Forschung? Was leisten psychologische Experimente? Welche grundlegenden theoretischen Strömungen innerhalb der Psychologie („Paradigmen“) und welche Teildisziplinen können wir unterscheiden? In welchen beruflichen Feldern sind Psychologen tätig? Welche verschiedenen Erklärungsaspekte für psychische Phänomene gibt es? Wie funktionieren Wahrnehmung, Denken und Gefühl?

Die Kursteilnehmer beschäftigen sich mit Konzepten, Begriffen und Methoden der wissenschaftlichen Psychologie und erkennen zunehmend, wenn alltagspsychologische Erklärungsansätze zu kurz greifen und wenn Alltagssprache durch Fachsprache ersetzt werden muss, um über menschliches Verhalten und Erleben fachlich korrekt und präzise zu kommunizieren.

Der Kurs hat einen Umfang von zwei Unterrichtsstunden pro Woche. In jedem Halbjahr wird eine Klassenarbeit geschrieben.

Psychologie wird am Kant-Gymnasium zum Schuljahr 2020/2021 als neues Unterrichtsfach eingeführt. Wer Fragen hierzu hat, wende sich bitte an Fr. Schwandt!